



El evento comienza este lunes en Bakú, Azerbaiyán, pero ellos ya están allá:
Estos dos jóvenes forman parte del equipo negociador de Chile en la COP29

Isidora Cubillos (25) es activista por el medio ambiente y la igualdad de género, mientras que Genaro Godoy (27) enfoca su trabajo en finanzas climáticas. Ambos fueron ganadores de un concurso impulsado por el Ministerio de Relaciones Exteriores, en colaboración con The Climate Reality Project.

CONSTANZA MENARES

Los efectos de la crisis climática impactarán con mayor fuerza a los jóvenes y a las próximas generaciones, quienes deberán enfrentar durante toda su vida las consecuencias de eventos climáticos extremos cada vez más frecuentes, como olas de calor, sequías, incendios forestales e inundaciones.

Incluso en términos económicos, las nuevas generaciones serán las más afectadas, ya que heredarán el peso financiero de este fenómeno, reflejado en el incremento de precios de los alimentos y en el gasto de reconstrucción tras los desastres naturales, entre otros.

Isidora Cubillos (25) y Genaro Godoy (27) lo saben muy bien y, por este motivo, quisieron integrar el equipo negociador chileno que participará en la COP29 de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático. El evento comienza este lunes en Bakú, Azerbaiyán, y se extenderá hasta el 22 de noviembre.

Ambos jóvenes fueron ganadores del concurso "Operación COP 2024 Juventudes Embajadoras por el Clima-Chile", iniciativa liderada por el Ministerio de Relaciones Exteriores en colaboración con The Climate Reality Project, organización sin fines de lucro dedicada a impulsar soluciones al cambio climático.

"Nuestra voz"

"La mayoría de los tomadores de decisiones hoy no son quienes van a tener que lidiar con las mayores consecuencias de la crisis climática. Nuestra participación en la COP29 es un paso hacia garantizar que los jóvenes tengamos un rol significativo en la toma de decisiones", señala Cubillos.



Isidora Cubillos y Genaro Godoy dejaron sus hogares en Renca y Concepción para ir a Azerbaiyán. Llegaron el miércoles y han participado de capacitaciones para jóvenes negociadores, a cargo del Climate Youth Negotiators Programme y la U. de Harvard.

La joven, quien vive en Renca y es titulada en Ciencia Política de la U. Católica, estuvo trabajando hasta hace poco en el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) de América Latina y el Caribe como consultora, rol que, dice, "me permitió profundizar mis conocimientos, asesorando a líderes políticos en proyectos locales y nacionales enfocados en promover un desarrollo sostenible con enfoque de género. Ahora en la COP29 me tocará negociar con los otros Estados parte, o sea, las delegaciones de cada país. Nos dividiremos por áreas temáticas, yo estaré en los tópicos de género y adaptación al cambio climático, mientras que Genaro, en

financiamiento y fondo de pérdidas y daños".

Sobre su participación en el evento, Godoy, oriundo de Concepción y activista climático desde hace cuatro años, asegura que "la ciencia es clara: las juventudes serán las más afectadas por el cambio climático. Por este motivo, nuestra voz es muy importante para contribuir a los procesos de negociación y exigir rendición de cuentas a nuestros gobiernos".

El también estudiante de Ingeniería en Información y Control de Gestión de la Facultad de Economía y Negocios de la U. de Chile, añade que "ser parte de la COP29 significa un gran paso dentro de mi misión

personal de contribuir a la política climática. Después de tres años de participar dentro del proceso de las negociaciones como un observador joven de la mano de Youngo (red mundial formada por jóvenes que se involucran en las negociaciones), ahora tengo la oportunidad de defender la posición nacional en un tema muy importante, que es el financiamiento climático".

Julio Cordano, director de Medio Ambiente, Cambio Climático y Océanos de la Cancillería y jefe de la delegación chilena durante la segunda etapa de la COP29, explica que "contar con la visión de la juventud chilena en la delegación nacional fortalece nuestras acciones en

la lucha contra el cambio climático. Esta iniciativa asegura que las voces de las nuevas generaciones sean escuchadas y reflejadas en las soluciones climáticas, fundamentales para enfrentar los desafíos ambientales futuros".

Cubillos precisa que "integrar a jóvenes activistas ambientales en la COP aporta una mayor diversidad de perspectivas que fortalecen las negociaciones y decisiones para combatir el cambio climático a nivel global. En particular, esta oportunidad resuena con mi vocación de promover el desarrollo sustentable y una transición justa e intergeneracional, asegurando que no se perpetúen desigualdades y se fomente una participación e involucramiento tanto de hombres como de mujeres en la acción climática".

Por ejemplo, añade: "Según la OMS, en lugares con escasez de agua, las mujeres y las niñas son las responsables de recoger agua en 7 de cada 10 hogares. En las zonas rurales de Chile afectadas por la sequía, incluir a hombres y mujeres en los comités de gestión del agua permite que se consideren las necesidades agrícolas y domésticas, promoviendo un uso más equitativo y eficiente del recurso hídrico".

Etapas para ser elegidos

Sobre el proceso para integrar el equipo negociador, los representantes chilenos —quienes desde el miércoles se encuentran en Azerbaiyán realizando las últimas capacitaciones para jóvenes negociadores, organizadas por el Climate Youth Negotiators Programme y la U. de Harvard— dicen que este consistió de varias etapas de clasificación, las que duraron alrededor de cuatro meses.

Este año se seleccionó a 30 jóvenes de todo Chile para ser instruidos en las distintas temáticas que serán abordadas en la COP29.

Esa fase terminó con una simulación, donde se evaluó tanto el conocimiento sobre la posición del país y las metas globales asociadas a la agenda, así como las habilidades blandas de negociación, tales como escucha activa, empatía y presentación de puntos.

Posteriormente, se seleccionaron 10 finalistas, quienes continuaron con una entrevista con el equipo de la delegación chilena que participará del evento.

"De esa última instancia, Genaro y yo fuimos escogidos como los jóvenes designados para representar al país. Estamos muy honrados", resume Cubillos.